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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sedena alertó desde 2020 del azote de La Familia en Texcaltitlán 
En in informe señala que esta organización criminal tiene presencia en 44 Municipios 
del Estado de México, principalmente en los que colindan con Michoacán 
 

 
Milei devalúa más de 50% el peso argentino 
El Dólar valía 366 unidades; aumentó a 800 
 

 
Temen retroceso sin autónomos 
Preocupa desaparecer los contrapesos del Poder Ejecutivo 
 

 
Con visas a migrantes y asilo chantajean los republicanos a Biden 
Conflicto. Legisladores condicionan a la Casa Blanca la ayuda a Ucrania a cambio de 
eliminar fondos para procesar solicitudes de ingreso y salvoconductos humanitarios 
 

 
Fisuras en la alianza de EU e Israel por el futuro de Gaza 
En Naciones Unidas, 153 países votan por inmediato cese al fuego 
 

 
Vive industria mejor racha en una década 
INEGI. Producción fabril avanza 0.6% en octubre y liga 8 meses con crecimientos 
 

 
Ramos autónomos han gastado a octubre sólo 1.6% del presupuesto 
Han ejercido 103,916 millones de pesos en conjunto 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El jueves, informe de Norma Piña; AMLO no ha confirmado su 
asistencia  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/13/politica/005n3pol 
Por primera vez en la historia reciente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) un presidente de la República no asistirá al informe anual de 
labores del máximo tribunal, que será rendido por la ministra Norma Lucía 
Piña, quien tomó posesión del cargo en enero pasado. En el documento, 
que dará a conocer íntegro el jueves próximo, la ministra presidenta afirma 
que el máximo tribunal tiene como principal responsabilidad asegurar la 
vigencia del orden constitucional, privilegiando la independencia judicial. 
Fuentes del Poder Judicial Federal (PJF) confirmaron que se hizo llegar la 
invitación protocolaria como cada año al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, pero que hasta la víspera del informe no había confirmado su 
asistencia, por lo que los organizadores dan por descontado que no estará, 
aunque no descartan que envíe un representante. 
 
Reforma para borrar el Inai no pasará, advierte oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-para-borrar-el-inai-no-pasara-advierte-
oposicion/ 
Legisladores de oposición advierten que no pasará en el Congreso la 
iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador que busca 
desaparecer a los órganos autónomos. Entrevistados por separado, 
senadores del PAN, PRI, PRD y Grupo Plural expresaron su sorpresa de que 
el Mandatario anuncie una reforma de ese calibre, aun sabiendo que no 
tiene ninguna viabilidad. El coordinador del PAN en la Cámara Alta, Julen 
Rementería, afirmó que esa propuesta pudiera ser avalada en el Senado con 
los votos de Movimiento Ciudadano, pero no tiene ninguna posibilidad de 
avanzar en la Cámara de Diputados, dónde MC no tiene un peso importante. 
Consideró que el anuncio del presidente López Obrador “es una muy mala 
noticia”, pero finalmente muestra su talante autoritario.  
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“Estos organismos, que costó mucho trabajo crearlos, que no fueron 
creados por una minoría, que permiten limitar los excesos del poder, del 
gobierno frente a la ciudadanía, el Presidente considera que ya no le sirven 
y demuestra hacia dónde se quiere dirigir al país: hacia una autocracia”, dijo. 
 
Diputados avalan federalización del sistema de salud; estados 
cederán 135 mil mdp al IMSS-Bienestar  
https://www.milenio.com/politica/diputados-avalan-federalizacion-del-sistema-de-salud 
Ciudad de México. - El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 207 
votos a favor y 167 en contra, las reformas para consolidar la federalización 
del sistema de salud, mediante la transferencia de hasta 135 mil millones de 
pesos de los estados al IMSS-Bienestar, lo que a juicio de la oposición 
representa un despojo. Avalado por Morena y sus aliados, el proyecto de 
modificaciones y adiciones a las leyes de Coordinación Fiscal y General de 
Salud fue enviado al Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor. 
Los legisladores del PAN, PRI y PRD acusaron al gobierno federal y a la 
mayoría morenista de saquear el Fondo de Aportaciones a los Servicios de 
Salud (Fassa) de las entidades federativas para traspasarlos al IMSS-
Bienestar, por lo que anticiparon incluso acciones de inconstitucionalidad 
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) contra dicha reforma. 
El diputado del PRI, Jericó Abramo, advirtió que el despojo a los estados será 
de 135 mil millones de pesos, por lo que calificó la reforma como una 
aberración. “Esta no es una adecuación. Esta es una abominación que 
destruye la Ley de Coordinación Fiscal, que detiene el crecimiento 
federalista de nuestro país y que pone en retroceso la dignificación de la 
salud que tanto esperamos las y los mexicanos”, acusó. 
 
Temen retroceso si desaparecen órganos autónomos  
https://www.reforma.com/temen-retroceso-si-desaparecen-organos-
autonomos/ar2725936?v=5 
La desaparición de órganos autónomos, como anunció el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, vulneraría derechos y representaría una regresión 
autoritaria, coincidieron especialistas. 
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Presidente del TEPJF asegura que sus fallos nunca tuvieron 
tintes partidistas  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/13/politica/006n1pol 
Un día después de ser obligado a renunciar por tres de sus colegas, el aún 
presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
Reyes Rodríguez Mondragón, sostuvo que sus decisiones no tienen colores 
y su única brújula es la Constitución y las leyes. Las sentencias hablan por 
mí, escribió en un texto relacionado con la principal imputación que le 
hicieron sus colegas, de meter despachos privados al TEPJF y someter al 
tribunal a intereses ajenos. Pero el caso de Reyes Rodríguez, quien estará en 
la presidencia unos cuantos días más, no es único.  
El principal señalamiento hacia los magistrados electorales –desde la 
creación del tribunal hace 27 años– ha sido su conducta en favor de ciertos 
grupos políticos. El actual, por ejemplo, se ha excusado –o le han pedido que 
lo haga– frente a casos vinculados con Roberto Gil Zuarth, litigante, con 
quien trabajó en Gobernación, el Senado y la Presidencia de la República.  
Ayer, en su defensa y para asegurar que es imparcial, Reyes Mondragón 
mencionó que votó en favor de validar los procesos partidistas para designar 
a las ahora precandidatas presidenciales, tanto de Morena y aliados, como 
del frente opositor. Incluso mencionó que se ha pronunciado en nueve de 
cada 10 casos, en proyectos en favor del partido guinda y también de Acción 
Nacional. 
 
Crisis del TEPJF causará pérdida de confianza en 2024: expertos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crisis-del-tepjf-causara-perdida-de-confianza-en-
2024-expertos/ 
La crisis interna del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) provocará una pérdida de confianza y un problema de legitimidad 
para la elección federal de 2024, coincidieron María Marván Laborde y 
Mauricio Merino Huerta. En contraste, Leonardo Valdés Zurita, exconsejero 
presidente del IFE (hoy INE), señaló que, a pesar de la crisis interna, el 
Tribunal no ha dejado de cumplir su responsabilidad de resolver los 
conflictos que se presentan en los procesos electorales. 
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“En términos generales se puede tener la confianza de que los magistrados 
están haciendo su trabajo y tomando decisiones en el marco de la 
Constitución. Esta situación conflictiva no tiene que ver afortunadamente 
con diferencias de criterios en las sentencias, sino que parece una crisis por 
cuestiones administrativas”, dijo Valdés. 
 
Alarma la gran 'sed' en ciudades de México  
https://www.reforma.com/alarma-la-gran-sed-en-ciudades-de-mexico/ar2725916?v=3 
La disponibilidad de agua y su manejo es un factor cada vez más urgente 
en la gestión urbana en el País. Ciudades del País consumen en promedio 
114.8 metros cúbicos de agua por habitante al año, pero cifra se eleva en 
localidades como Mazatlán. 
 
Crecen tomas ilícitas de gas LP en 54%  
https://www.reforma.com/crecen-tomas-ilicitas-de-gas-lp-en-54/ar2725222 
Para el cierre del año, empresarios de gas LP estiman que haya 3 mil 848 
tomas clandestinas de gas LP, 53.7 por ciento más respecto al año previo. 
 
Blindan Congreso CDMX previo a votación de ratificación de 
Godoy; panistas comienzan a llegar al inmueble amurallado  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/blindan-congreso-cdmx-previo-a-votacion-de-
ratificacion-de-godoy-panistas-comienzan-a-llegar-al-inmueble-amurallado/ 
Desde esta tarde, el Congreso de la Ciudad de México comenzó a ser 
resguardado por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana para 
evitar manifestaciones este miércoles cuando se vote a favor o en contra de 
la ratificación de la fiscal General de Justicia, Ernestina Godoy.  
Los uniformados llegaron con vallas y empezaron a cercar el recinto y las 
calles de Cuba, Donceles y Allende. Con alambres, los uniformados atoran 
estas vallas para evitar que se caigan. En el orden del día de la sesión de este 
miércoles en el Congreso capitalino está enlistado discutir el dictamen en 
sentido positivo para ratificar, por otros cuatro años más, a la actual fiscal. 
“Se ratifica en el cargo a la Ciudadana Ernestina Godoy Ramos como Titular 
de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México por un periodo 
consecutivo adicional de cuatro años, a partir del 10 de enero de 2024 al 9 
de enero de 2028”, señala el documento. 
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Con visas a migrantes y asilo chantajean los republicanos a 
Biden  
https://www.milenio.com/politica/visas-migrantes-asilo-chantajean-republicanos-biden 
Washington. - En un momento crítico en la guerra entre Rusia y Ucrania, los 
republicanos del Congreso condicionaron la aprobación del paquete de 
asistencia militar de emergencia a Kiev a cambio de un endurecimiento de 
la política de Estados Unidos en la frontera con México, incluido eliminar los 
fondos para el procesamiento de solicitantes de asilo y restringir permisos 
humanitarios. Biden ha dicho, por su parte, que está dispuesto a realizar 
algunos cambios “significativos”, con tal que los republicanos aprueben el 
paquete pero de inmediato el grupo más progresista de los demócratas se 
ha revelado y ha advertido que bloqueará cualquier acercamiento. 
Organizaciones de defensa de los inmigrantes denunciaron las exigencias 
de los republicanos como un intento de resucitar por la vía administrativa 
las mismas acciones de la era Trump que precipitaron un caos en la frontera 
sur, con políticas como la separación de niños que cruzaban de forma ilegal 
y el polémico programa Quédate en México. 
 
Milei devalúa más de 50% el peso argentino; el dólar valía 366 
unidades; aumentó a 800  
https://www.excelsior.com.mx/global/milei-devalua-mas-de-50-el-peso-argentino-el-dolar-
valia-366-unidades-aumento-a-800/1625003 
El tipo de cambio oficial del dólar en Argentina pasó de 366 a 800 pesos 
argentinos, lo que representa una devaluación de la moneda de ese país 
superior a 50 por ciento. Ésta es una de las medidas con las que el gobierno 
del nuevo presidente, Javier Milei, hará frente a una inflación anual de 140 
por ciento. También se eliminan los subsidios en energía y al transporte, y la 
obra pública se financiará con fondos privados. “Estos subsidios no son 
gratis, sino que se pagan con inflación. Lo que te regalan en el precio del 
boleto te lo cobran con los aumentos en el supermercado. Y con la inflación, 
son los pobres los que terminan financiando a los ricos”, aseguró el ministro 
de Economía, Luis Caputo, en un mensaje que fue transmitido por medios 
oficiales a través de internet. Afirmó que la devaluación de la moneda es una 
forma de incentivar la inversión extranjera. 
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Además, la publicidad del gobierno será suspendida durante un año, se 
disminuirán los ministerios de 18 a nueve y bajarán las transferencias 
discrecionales del Estado a las provincias. 
 
Biden da la espalda al gobierno de Israel por primera vez; pide 
un cambio en el gobierno  
https://www.excelsior.com.mx/global/biden-da-la-espalda-al-gobierno-de-israel-por-
primera-vez-pide-un-cambio-en-el-gobierno 
Por primera vez desde el ataque terrorista de Hamás contra Israel el 7 de 
octubre, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su homólogo de 
Israel, Benjamin Netanyahu, tuvieron diferencias. El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, aseguró que el primer ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, debe cambiar su gobierno de línea dura. A y que Israel no puede 
decir no en el futuro a un Estado palestino.  
Él (Netanyahu) tiene que cambiar este gobierno. Este gobierno en Israel se 
lo está poniendo muy difícil”, dijo Biden durante un acto de recaudación de 
fondos para su campaña de reelección. Están empezando a perder ese 
apoyo”, sostuvo Biden, refiriéndose a la alarma entre la comunidad 
internacional por los bombardeos. En el mismo sentido, Netanyahu aseguró 
que Israel cuenta con el apoyo de Estados Unidos en su objetivo de destruir 
a Hamás y recuperara los rehenes en poder de los militantes palestinos. 
Además, la Asamblea General de Naciones Unidas aprobó ayer una 
resolución que pide un alto el fuego inmediato en la Franja de Gaza. 
Esto, después de que Egipto y Mauritania solicitaron formalmente una 
reunión de emergencia. La votación se saldó con 153 votos a favor, 23 
abstenciones y diez votos en contra, entre los que se encuentran Israel, 
Guatemala, República Checa, Austria, Liberia, Micronesia, Nauru, Papúa 
Nueva Guinea, Paraguay y Estados Unidos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/los-otros-datos-de-los-
desaparecidos-en-mexico/ 
Nos comentan que el presidente López Obrador no llevó a cabo ayer su 
tradicional mañanera por respeto al día de la Virgen de Guadalupe, pero eso 
no significó que no tuviera reuniones privadas. Nos detallan que, a mediodía, 
el mandatario encabezó una reunión con su gabinete de seguridad, y 
recibió a las secretarias Luisa María Alcalde, de Gobernación; Rosa Icela 
Rodríguez, de Seguridad; así como a Félix Arturo Medina, subsecretario de 
Derechos Humanos; a Teresa Guadalupe Reyes, titular de la Comisión 
Nacional de Búsqueda, así como a Martí Batres, jefe de Gobierno de la 
CDMX. Nos dicen que el motivo, entre otros temas, fue revisar el avance del 
nuevo censo de desaparecidos, que el Presidente prometió en noviembre 
pasado que se daría a conocer en este mes. Así que es posible que, en los 
próximos días, se conozcan los “otros datos” sobre los desaparecidos en 
México, pues, como usted recordará, el mandatario dijo que es falso que en 
el país existan 126 mil desaparecidos, como dio a conocer la extitular de la 
Comisión Nacional de Búsqueda, Karla Quintana, quien dejó el gobierno 
tras señalar que con el nuevo censo se busca reducir el número de 
desaparecidos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1950 
Que la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, no ha logrado los 
ocho votos que necesita para que su nueva carta para la Secretaría 
Ejecutiva, Roberto Carlos Félix López, sea aprobada. A pesar de su inédita 
aparición en medios para promoverlo, incluso destacando como un plus 
que sea de la comunidad LGBT+, todo apunta a que este viernes no habrá 
consenso, principalmente por ser un perfil sin la experiencia ni los 
conocimientos para asumir la conducción de la elección más grande de la 
historia. A ver. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-13/op262010?pc=102 
CONTRARIO a su costumbre de querer poner detrás de la cortina su gestión 
en el INE, la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, anda muy activa 
promoviendo su propuesta de Roberto Carlos López Félix como nuevo 
secretario ejecutivo. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Sembrando Muerte: los campesinos se hartan de la violencia 
del obradorato  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/sembrando-muerte-los-
campesinos-se-hartan-de-la-violencia-del-obradorato/ 
Los campesinos tomaron las armas porque el gobierno no los defiende de 
los narcos. Hartos de las extorsiones de La Familia Michoacana decidieron 
enfrentarlos a balazos. Son “pueblo bueno, pueblo sabio”. No son fifís, fachos 
ni conservas. No son machuchones, corruptos, traficantes de influencias ni 
perdieron sus privilegios porque nunca los han tenido. Son campesinos. Son 
los que tendrían que estar felices por Sembrando Vida. Por la Pensión para 
Adultos Mayores. Por las Becas del Bienestar. Pero no están felices. Los 
narcos los tienen sometidos y el gobierno los tiene abandonados. Los narcos 
les suben cada día más la cuota de la extorsión, el derecho de piso. Y el 
gobierno permite a los narcos que cobren y actúen a sus anchas porque no 
se mete con ellos, porque la estrategia es no confrontar, porque ahí donde 
manda el narco curiosamente siempre gana Morena. Así que el gobierno da 
abrazos a los narcos. Y los narcos dan balazos a los campesinos. Hasta que 
un día, los campesinos de Texcaltitlán, Estado de México, dijeron ya basta. Y 
estuvieron dispuestos a dar su vida para hacer lo que el presidente no quiere 
hacer: enfrentar a los criminales que tienen sometidos a los ciudadanos. 
Varios campesinos cayeron. En Texcaltitlán los consideran héroes. Fueron 
más muertos del lado del cártel. 
 
Mario Maldonado 
El pacto Slim-AMLO para reconstruir Acapulco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-pacto-slim-amlo-para-
reconstruir-acapulco/ 
Carlos Slim hizo un compromiso con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador para coordinar los trabajos de la reconstrucción de Acapulco e 
invertir grandes cantidades de dinero en esas obras.  
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El pacto comenzó a tomar forma a principios del mes pasado y se selló el 22 
de noviembre, en una reunión en Palacio Nacional. En la reunión se 
evocaron los tiempos en los que López Obrador, como jefe de Gobierno de 
la capital, y Slim, ya convertido en multimillonario, anunciaron el rescate del 
Centro Histórico. Fue en 2003 cuando se iniciaron las obras con una 
inversión de más de 5 mil millones de pesos, la mayoría provenientes de las 
empresas del ingeniero y otras compañías privadas. 
 
Salvador García Soto 
Tiembla la 4T en Morelos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/tiembla-la-4t-en-morelos/ 
El capricho del fallido gobernador, Cuauhtémoc Blanco, y el derecho de veto 
que le concedió el presidente López Obrador al exfutbolista, le están 
saliendo muy caros a Morena. La fuerza cada vez mayor que va tomando en 
Morelos la precandidata del Frente Amplio opositor, Lucy Meza, está 
poniendo en jaque a la poderosa estructura morenista en el arranque de las 
precampañas por la gubernatura.  
Y es que la senadora, ex de Morena, que fue despreciada y vetada por el 
partido oficial a pesar de que ella encabezaba todas las encuestas de 
intención del voto, no sólo llegó a levantar los números y las posibilidades 
de triunfo del Frente, sino que su salida impactó fuertemente a la estructura 
morenista en el estado, hizo que se rompiera la alianza con el Partido Verde 
y el PT que van solos en la mayoría de municipios, y hasta puede llevarse  
una buena tajada del voto morenista en el estado. 
 
Héctor de Mauleón 
Texcaltitlán, la punta del iceberg de un país bajo extorsión  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/texcaltitlan-la-punta-del-
iceberg-de-un-pais-bajo-extorsion/ 
Después de los sucesos ocurridos el viernes pasado en Texcaltitlán, Estado 
de México, en donde diez sicarios de la Familia Michoacana fueron 
asesinados por pobladores que llevaban una década pagando extorsión a 
este grupo criminal, algunos pobladores finalmente se decidieron a hablar. 
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Narraron que la Familia Michoacana les cobraba cuotas por “el agua, la 
madera, el combustible, por tener animales, por comprar comida, por las 
cosechas y hasta por hacer fiestas”. “Ya no eres libre ni de ir al monte a cortar 
una rama porque te la cobran, el azúcar, huevo, la carne… si teníamos una 
fiesta, teníamos que avisar”, relataron. 
Hace apenas unos meses, otro municipio del Estado de México, Valle de 
Bravo, se quedó sin gas. La Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas y 
Empresas Conexas reveló que el desabasto se había desatado a causa de las 
cuotas impuestas a los distribuidores por la Familia Michoacana. 
 
Carlos Marín 
No tolera que acoten su poder 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-y-su-lucha-contra-
los-organismos-autonomos 
Con el antecedente libertario del 68, el trascendental papel de la sociedad 
civil en el terremoto del 19 de septiembre de 1985 propició después una 
venturosa variedad de acciones y la fundación de instituciones autónomas 
que fortalecen al Estado mexicano, sirviendo de contrapeso a los poderes 
clásicos de la República (Ejecutivo, Legislativo y Judicial). 
Nacieron así organismos tales como la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE), la Comisión Federal de Competencia Económica (COFECE), el 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFETEL), el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE), el Instituto Nacional Electoral (INE, antes IFE) 
y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI, antes IFAI). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Indiferencia con víctimas, deferencia con victimarios  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/indiferencia-con-
victimas-deferencia-con-victimarios 
Se han acostumbrado a vivir y hablar en la desmesura. Florestán 
Con los años que tengo de reportero, más de 55, y los que tengo de conocer 
a Andrés Manuel López Obrador, más de 27, no alcanzo a entender su  
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indiferencia con las 174 mil 98 personas asesinadas y deudos en los cinco 
años y 12 días de su gobierno y la deferencia con las bajas de algunas familias 
del crimen organizado. Lo digo porque pocas veces ha tenido una expresión 
de pésame, acompañamiento o empatía ante los asesinatos de más de 174 
mil personas a lo largo de su gobierno, como lo acreditó en el homicidio de 
los seis universitarios de Celaya, a los que acusó falsamente de morir por 
drogadictos cuando, los secuestraron en un balneario, no iban a comprar 
droga, como aseguró López Obrador, que el miércoles afirmó: estos 
muchachos que asesinaron fue por el consumo (de drogas), porque le 
fueron a comprar a alguien que estaba vendiendo droga en un territorio que 
pertenecía a otra banda. 
 
Enrique Quintana 
La reforma fiscal que sí vendrá  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/13/la-reforma-fiscal-
que-si-vendra/ 
Pocos dudan de que Gerardo Esquivel sea un economista competente. 
Tal vez tengan diferencias de visión con él, pero su conocimiento y 
experiencia están fuera de discusión. Por esa razón, resultó para algunos, 
alentador, que el exsubgobernador del Banco de México formará parte del 
equipo de Claudia Sheinbaum que trabajará en la elaboración de un 
programa de gobierno. Debo aclarar que, entre los opositores a la 4T, aun 
entre quienes aprecian a personajes como Juan Ramón de la Fuente, al 
doctor David Kershenobich o al propio Esquivel, por citar solo algunos 
nombres, hay escepticismo. Refieren que ocurrió lo mismo con el equipo de 
López Obrador, que incluía a un grupo de personas sensatas, que, al paso 
de los meses y años, fueron abandonando el gobierno de AMLO. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La perra brava  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/13/la-perra-
brava/ 
El refrán popular “de que la perra es brava, hasta a los de casa muerde”, para 
señalar en México que cuando alguien es violento desconoce parentescos, 
es exactamente lo que le está sucediendo a José Antonio Romero Tellaeche,  
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que a finales de 2021 fue impuesto por la directora del Conahcyt, María Elena 
Álvarez-Buylla, como director general del CIDE, como parte de la cruzada 
impulsada desde Palacio Nacional para purificar esa institución, prestigiada 
y con fama extrafronteras, pero que, como todo lo que se construyó en el 
pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador busca demoler. 
Hoy, el testaferro académico del lopezobradorismo está sufriendo porque lo 
que le prometieron lo han incumplido, porque ni ha podido expandir y 
transformar la institución, ni recibido los apoyos que le ofrecieron, ni ha sido 
el CIDE la prioridad que le habían dicho. Romero Tellaeche enfrentó las 
críticas, la ignominia, la etiqueta de esquirol que lastimó su fama y el respeto 
académico, para encontrarse con el pragmatismo del Presidente: úsese y 
tírese. Lo único que importa es lo que quiere el jefe. López Obrador quería 
descabezar el CIDE y desaparecerlo, y él fue el instrumento que dio la cara 
para concretar su deseo. Lo está viendo ahora. 
 
Darío Celis 
Arrancará Mexicana con pilotos del Ejército  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/13/arrancara-mexicana-con-pilotos-del-
ejercito-562351.html 
LA NUEVA MEXICANA de Aviación arrancará operaciones con cuatro 
aviones: los dos Embraer que el gobierno de la 4T arrendó a la aerolínea TAR, 
y dos Boeing 737-800 NG de la Fuerza Aérea. La plantilla laboral estará 
compuesta por cuatro pilotos civiles que operarán los Embraer y cuatro 
pilotos del ejército que volarán los Boeing. Asimismo,12 sobrecargos no 
militares. Una de las dudas que había era la dificultad para que la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC), que dirige el General Enrique Vallín, 
expidiera los Certificados de Operador Aéreo. 
Los pilotos de los Boeing están certificados y los aviones de la Secretaría de 
la Defensa Nacional, que comanda Luis Cresencio Sandoval, tienen doble 
matrícula, la de aeronaves de Estado y para el servicio público. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Especuladores Inmobiliarios Convierten a Tulum en el Lugar 
Más Caro del País para Invertir en Terrenos  
https://diariocambio22.mx/especuladores-inmobiliarios-convierten-a-tulum-en-el-lugar-
mas-caro-del-pais-para-invertir-en-terrenos/ 
El boom inmobiliario que venía desarrollando esta ciudad se frenó con la 
pandemia del Covid-19 y retornó con mayor fuerza a inicios del 2021, hoy vive 
un apogeo sin precendentes por la puesta en marcha del nuevo aeropuerto 
Internacional Felipe Carrillo Puerto y las ola de fraudes y especulaciones 
colocan el metro cuadrado en esta zona como el más alto del estado y la 
república. Según corredores inmobiliarios consultados en Tulum en 2021 el 
metro cuadrado estaba cotizado en la zona periférica en unos $1,712,329 
hasta los $15,428.00 sobre la carretera federal o la zona residencial de Aldea 
Zamá, pero “Con el tema del Aeropuerto y del Parque Jaguar los precios se 
dispararon, ahora piden hasta en 50 mil pesos el metro cuadrado en algunas 
zonas”, dice un asesor a Cambio22. Esta situación de especulación y venta 
semiclandestina de terrenos en los alrededores del aeropuerto quedó 
evidenciado con al menos 40 solicitudes de regularización de terrenos 
nacionales que fueron “congeladas” por el Gobierno Federal, para evitar la 
especulación de tierras ocasionada por la llegada del Tren Maya en 
Quintana Roo. Esto según Karla Verónica Moreno Gómez, representante de 
la Procuraduría Agraria en el Estado, quien explicó que muchas de ellas no 
cuentan siquiera con los dictámenes que otorga la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales. 
 
Continúa renovación de comisariados ejidales  
https://pulsoslp.com.mx/estado/continua-renovacion-de-comisariados-ejidales/1743491 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria continúa con el cambio de 
comisariados ejidales en la Zona Media, este año se realizaron 42, según dio 
a conocer el residente de la Procuraduría Javier Oliva. El funcionario dio a 
conocer que, en lo que resta del año se estarán realizando los siguientes 
cambios en La Ventilla perteneciente al municipio de Ciudad Fernández y 
Villa Juárez este 18 de diciembre.  
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Así como en la localidad de Álvaro Obregón perteneciente al municipio de 
Rayón, así como en las comunidades de Palomas, Colonia Indígena y 
Tortugas. Agregó que la Procuraduría Agraria cierra el año con 42 cambios 
de comisariados en la Zona Media, algunos porque vencieron tras 
permanecer 10 años sin comisariado en el Ejido San Marcos, el titular es 
Francisco Javier Torres Pérez, finalizó Javier Oliva. 
 
Jornada de Atención Agraria a Ejidos en Cadereyta  
https://www.cronicaregional.com.mx/estados/jornada-de-atencion-agraria-a-ejidos-en-
cadereyta 
Querétaro. - El Programa de Justicia Agraria Itinerante, impulsado por el 
gobierno federal, busca garantizar la certeza jurídica de los sujetos agrarios, 
incluyendo a los ejidatarios y campesinos. En el municipio de Cadereyta, se 
llevó a cabo una Jornada Agraria Itinerante para abordar juicios de 
corrección de datos y sucesorios, con la participación de funcionarios 
federales encargados de los temas agrarios. El gobierno federal tiene como 
objetivo principal abatir las brechas de desigualdad y promover el bienestar 
mínimo de los campesinos y ejidatarios a través de políticas públicas que 
garanticen la certeza jurídica de su patrimonio. Uno de los pilares de este 
programa es la atención a los ejidatarios y la solución de problemas legales 
relacionados con la tierra y la propiedad. 
El pasado 5 de diciembre, se llevó a cabo una jornada de atención a 
ejidatarios en el municipio de Cadereyta. En esta jornada, participaron 
funcionarios federales encargados de los temas agrarios, incluyendo al Mtro. 
Hugo Edgardo Delgado Altamirano, representante de la Procuraduría 
Agraria; Ing. Isaías Limón Jiménez, encargado de despacho del Registro 
Agrario Nacional en el Estado de Querétaro; y la M. en D. Rosalba Hernández 
Cornejo, Magistrada del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 42. 
 
Dona Argonaut Gold vagón minero a Biblioteca Central de 
Durango  
https://efecomunica.efe.com/vagon-minero-a-biblioteca-central-de-durango/ 
Durango. - Minera Real del Oro, filial de Argonaut Gold, donó un vagón 
minero a la Biblioteca Central Pública de Durango. A través de esta replica 
se busca promover la relevancia del sector minero y la minería responsable  
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que se realiza en la entidad; así como dotar a la biblioteca de un nuevo 
atractivo para los visitantes y turistas. Durango es uno de los cinco estados 
que contribuye con 82% del valor de la producción minero-metalúrgica 
nacional. Se ubica como el tercer estado en producción minera en México, 
después de Sonora y Zacatecas. Durante la ceremonia realizada en la ciudad 
de Durango, Sandra Magaña de la Cruz, Superintendente de Relaciones 
Comunitarias de Minera Real del Oro comentó: “el vagón es una insignia de 
la actividad minera que en Durango ha habido desde 1542, cuando se 
encontraron importantes yacimientos que le han dado al estado, identidad, 
desarrollo y vocación”. Al evento también asistieron: Ignacio Ruiz, delegado 
de la Procuraduría Agraria de Durango; Silverio Álvarez, regidor del 
municipio de Durango; Filogonio Valles, director del Museo de Minería; 
Martín Quintana, gerente de Cerro de Mercado; y Rolando Villareal, 
expresidente municipal de San Juan del Río. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Entrega Sedatu Premio Nacional de Vivienda 2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-premio-nacional-de-vivienda-2022 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 
coordinación con los Organismos Nacionales de Vivienda, el Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) 
otorgó el Premio Nacional de Vivienda en su edición 2022 a proyectos que 
implementan mejores prácticas en técnicas constructivas, arquitectónicas, 
tecnológicas y de gestión en los procesos de producción habitacional en el 
país. Durante su mensaje al presidir esta ceremonia, el titular de la Sedatu, 
Román Meyer Falcón, destacó que a través de la Política Nacional de 
Vivienda (PNV) implementada en esta administración se han logrado 
grandes cambios para garantizar a las y los mexicanos acceder a una 
vivienda adecuada en entornos seguros y sustentables. 
“Se ha logrado que casi 3 millones de personas salgan del rezago 
habitacional en lo que va de este gobierno. Se deja un precedente para que 
futuras administraciones tomen en consideración que es mediante la 
autoproducción como se puede atender de mejor forma el rezago 
habitacional; y este Premio reconoce las buenas prácticas bajo este 
enfoque”, expresó. 
 
Presenta Sedatu proyecto de Ley General de Ordenamiento 
Territorial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-proyecto-de-ley-general-de-
ordenamiento-territorial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) presentó el anteproyecto de la Ley General de Ordenamiento 
Territorial que busca evitar -entre otras cosas- los conflictos y las 
contradicciones que existen en buena parte del territorio del país, al tener 
dos instrumentos de planeación; por una parte, el ordenamiento ecológico 
y por la otra, el desarrollo urbano. 
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Durante la sesión anual del Consejo Nacional de Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano (CNOTDU) 2023 a cargo de la Subsecretaría de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu se presentó el documento 
preliminar apoyado en un estudio que financió el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID). En este encuentro también se presentó el diagnóstico y el 
proceso que busca diseñar lineamientos para elaborar un instrumento de 
planeación integrado del territorio. Estas herramientas fueron financiadas 
por la Comunidad Europea, a través de Euroclima+ y con apoyo de la 
Agencia Española de Cooperación Internacional (AECID). 
 
torga el SNIEG al RAN reconocimiento por la creación de 4 
nuevos indicadores clave  
https://www.gob.mx/ran/articulos/otorga-el-snieg-al-ran-reconocimiento-por-la-creacion-
de-4-nuevos-indicadores-clave?idiom=es 
El Registro Agrario Nacional (RAN) obtuvo el reconocimiento por crear 
cuatro nuevos Indicadores Clave (IC) en materia de la Propiedad Social, que  
representan una información fundamental y con valor estadístico sobre la 
tenencia de la tierra, lo cual permite sustentar el diseño, seguimiento y 
evaluación de políticas públicas de alcance nacional. 
Los 4 indicadores reconocidos, diseñados por el RAN a partir de los datos 
registrados en este órgano registral, son 1.- Ejidos Registrados sin Certificar 
(ERNC); 2.- Superficie de Ejidos Registrados sin Certificar (SERNC); 3.- 
Número de Comunidades Registradas sin Certificar (CRNC) y 4.- Superficie 
de Comunidades Registradas sin Certificar (SCRNC). 
Esta información se incorporó al Catálogo Nacional de Indicadores (CNI), del 
Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNIEG), y 
representan un elemento indispensable en la creación y diseño de políticas 
públicas.  EL CNI puede ser consultado por cualquier ciudadano. 
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Funcionarios de Sedatu, Inegi y Conapo exponen a diputadas y 
diputados la nueva delimitación de zonas metropolitanas  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/funcionarios-de-
sedatu-inegi-y-conapo-exponen-a-diputadas-y-diputados-la-nueva-delimitacion-de-zonas-
metropolitanas 
La Comisión de Zonas Metropolitanas, presidida por la diputada María Elena 
Limón García (MC), se reunió con representantes de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), y del Consejo Nacional de Población (Conapo) 
para dialogar y conocer la nueva delimitación de las zonas metropolitanas y 
su metodología. La diputada Limón García destacó la importancia de este 
encuentro porque en las zonas metropolitanas, entendidas como grandes 
agrupaciones urbanas del país, habitan más de 75 millones de personas y 
hasta hace poco se conformaban de 74 zonas en todas las entidades 
federativas. “Cada una de las zonas metropolitanas del país experimentan 
realidades diferentes, pero al mismo tiempo comparten problemáticas 
comunes y largamente desatendidas, mismas que deben atenderse y 
trabajar en ellas”, agregó. Mencionó que se tiene conocimiento de una 
reducción notable en el total de las zonas metropolitanas y de que se 
agregan otros conceptos vinculados con la nueva metodología, por ejemplo 
el de municipios metropolitanos. 
 
Presenta Sedatu proyecto de Ley General de Ordenamiento 
Territorial  
https://www.masnoticias.mx/presenta-sedatu-proyecto-de-ley-general-de-ordenamiento-
territorial/ 
Ciudad de México.- La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) presentó el anteproyecto de la Ley General de Ordenamiento 
Territorial que busca evitar -entre otras cosas- los conflictos y las 
contradicciones que existen en buena parte del territorio del país, al tener 
dos instrumentos de planeación; por una parte, el ordenamiento ecológico 
y por la otra, el desarrollo urbano. Durante la sesión anual del Consejo 
Nacional de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano (CNOTDU) 2023 a 
cargo de la Subsecretaría de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu 
se presentó el documento preliminar apoyado en un estudio que financió el  
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Banco Interamericano de Desarrollo (BID). En este encuentro también se 
presentó el diagnóstico y el proceso que busca diseñar lineamientos para 
elaborar un instrumento de planeación integrado del territorio. Estas 
herramientas fueron financiadas por la Comunidad Europea, a través de 
Euroclima+ y con apoyo de la Agencia Española de Cooperación 
Internacional (AECID). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

